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Von der 150 Jahrfeier der Ciausthaler
Bergakademie

GSGoslar Bei dem Feſtakt in der alten Kaiſer
pfatz entbot Profeſſor Dr Birkenbach der
Prorektor der Bergakademie den Feſtteilnehmern
einen herzlichen Gruß ſchilderte kurz die Ent
ſtehungsgeſchichte der Clausthaler Bergakademie
und übergab ſodann das Rektorat an Profeſſor Dr
Valentiner der damit zum zweiten Male in
dieſes Amt zurückkehrt Der neue Rektor hielt
bei dieſer Gelegenheit ſeine Rektoratsrede und
ſtellte in deren Mittelpunkt die Forderung daß
die Atomphyſik mit Rückſicht auf die neuen
ſo außerordentlich wichtigen naturwiſſenſchaft
lichen Forſchungsergebniſſe künftig in den Lehr
plan der deutſchen Hochſchulen eingegliedert wer
den müſſe Er gab bekannt daß die Akademie be
ſchloſſen habe dem Bergaſſeſſor Beyling für
ſeine Verdienſte um die Kohlenſtaubbekämpfung
die Würde eines Ehrendoktors der Akademie zu
verleihen und die Miniſterialräte Hüſer und
Fim men zu Ehrenbürgern zu ernennen Die
anweſenden Univerſitätsrektoren und die übrigen
Vertreter der deutſchen Hochſchulen überbrachten
einzeln ihre Glückwünſche und überreichten zum
Teil wertvolle künſtleriſche Adreſſen Nachmittags
fand ein Feſteſſen ſtatt

J

Der Preußiſche Miniſterpräſident Braun hat
an die Bergakademie zu Clausthal folgendes
Glückwunſchtelegramm gerichtet

Der Bergakademie zu Clausthal überſende ich
zur Feier ihres 150 Beſtehens meine herzlichſten
Glückwünſche Möge die Clausthaler Hochſchule
ihrer bisherigen Entwickelung treu bleiben die
ſie aus kleinen Anfängen heraus in anderthalb
Jahrhunderten immer weiter vorwärts geführt hat
und möge ſie ſich dabei wie bisher getragen fühlen
von der Anhänglichkeit der ſtudierenden Jugend
und dem Dank der Männer die ſie herangebildet
und befähigt hat in Wiſſenſchaft und Wirtſchaft
Tüchtiges zu leiſten
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Um 11 Uhr vorm begann der Feſtakt im Hotel
Glückauf Nach einem einleitenden Muſikvortrag
ſprach Prof Dr Jng Grumbracht über das
Thema Aufgaben und Ziele der Bergakademien
Nach der Begrüßung begann der intereſſante Vor
trag mit einem Ueberblick über die Entwicklung
des Bergbaus und des Hüttenweſens Jm Stein
kohlenbergbau ſeien im Jahre 1779 in Weſtfalen
nur 200 000 To gefördert worden Dagegen habe
im Jahre 1913 das den größten wirtſchaftlichen
Aufſtieg gebracht habe die Förderung 200 Milli
onen Tonnen betragen Nach einem Hinweis auf
die Notwendigkeit einer e Behandlung
der Arbeiterfrage ging der Redner zu ſeinen Aus
führungen über die neuen Probleme im Kohlen
bergbau und in der Kohlenaufbereitung über

Die Mechaniſterung des Bergbaus
ſei noch ziemlich weit zurück ſie müſſe noch viel
mehr vervollkommnet werden wenn man auch
nicht fo rer könne wie auf anderen Jn
duſtriegebieten Jhr Problem der Förderung ſei
noch nicht vollſtändig gelöſt Ungeahnt ſeien die
Möglichkeiten der re Ob die
Kohlenverflüſſigung Deutſchland unabhängig vom
Auslande machen werde erſcheine zweifelhaft

Der Vortragende widmete ſich dann der Erz
aufbereitung und der wiſſenſchaftlichen Betriebs
führung Auf dem erſten genannten Gebiete ſeien
gerade von Clausthal beſondere Anregungen aus
gegangen Weiter führte der Vortragende aus
eine Teilung des Studiums ander
Bergakademie ſei ins Auge zu faſſen da
bei der Vielſeitigkeit des Bergbaus und der Fülle
dieſer Wiſſenſchaft eine Spezialiſterung nahe
liegend ſei Zurzeit ſei die Ausbildung auf die
breiteſte Grundlage geſtellt

Ein Mufſikvortrag beendete um 12 Uhr mittags
den Feſtakt Die Feſtgäſte begaben ſich zur Be
ſichtigung der Bergakademie und zur Führung
durch die Hauptgebäude durch die hüttenmänni
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Zur Hundertjahrfeier der Techniſchen Hochſchule

zu Karlsruhe
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Die Denkmalsenthüllung des berühmten Phyſtkers Heinrich Hertz im Ehrenhofe der Hochſchule
Geheimrat Rehbock der Rektor der Hochſchule hält die Weiherede

An
ſchen und bergmänniſchen Jnſtitute und zur Füh
rung durch das Jnſtitut für Maſchinenkunſt und
Elektrotechnik

Deckengemälde im Rathaus agal

Mücheln Einem Vorſchlag des Provinzial
konſervators folgend war ſeinerzeit die Ausmalung
des Rathauſes den halliſchen Malern Gebr Völker
übertragen worden deren künſtleriſche Leiſtungen
auf dem Gebiete der harmoniſchen lebendigen und
farbenfreudigen Ausſchmückung alter Bauwerke
bekannt ſind Auch bei dem Müchelner Rathauſe
einem aus dem Jahre 1571 ſtammenden würdigen
Renaiſſancebau löſten die Meiſter ihre Aufgabe
und malten Treppenturm Vorſaal und Sitzungs
ſaal der Stadtverordneten in wirkungsvoller Weiſe
aus Jn dieſen Tagen wurde auch das Decken
gemälde im Sitzungsſaal angebracht Das Bild
das das Mittelfeld der Kaſſettendecke ausfüllt be
deutet für Mücheln als Kleinſtadt ein Wagnis
weil die dem Expreſſionismus huldigende Kunſt
Völkers nicht ohne weiteres verſtanden wird Bei
der letzten Stadtverordnetenſitzung am 30 Oktober
ging Stadtv Vorſteher Harang näher auf das
Bild ein Er wies zunächſt kurz auf das Motip
Landwirtſchaft und Jnduſtrie hin Das Geiſel

tal hat ſich in den letzten Jahrzehnten vom retn
land wirtſchaftlichen Gebiet zum induſtriellen enr
wickelt Für Mücheln das nach Oſten Geiſeltal
mit der Jnduſtrie verwachſen iſt nach Weſten

Querfurter Platte der Landwirtſchaft angehört
hat das Motiv ſomit feine ganz beſondere Bedeu
tung Die Darſtellung ſelbſt wird allerdings
manches Kopfſchütteln manche Ablehnung er
fahren weil die nur auf das Weſentliche auf das
Gedankliche gerichtete Kunſt in ihren ſtraffen alle
Beiwerk abholden Auswirkung nicht nach dem all
gemeinen Geſchmack iſt Der Stadtv Vorſteher be
tonte zum Schluß daß in erſter Linie die ehrliche
Kunſt eines Meiſters und die harmoniſche Ge
ſtaltung der Decke zur Geſamtausmalung des
Saales anzuerkennen und zu würdigen ſeien

Po enrevolte

Salmuthshof Arvalt Am Montag abend
zertrTmmerten die reſtgen polniſchen Arberter
das geſamte Mobiliar ihres polniſchen Auf
ſehers Seine Frau und Kinder wurden blutio
geſchlagen Lie Fenſterſcheiben der Wohnuno
gingen in Trümmer Die Prügel war der Auf

zurückbehalten habe Den Anſtoß zu der Prügel

ſeherfamilie ſchon lange zugedacht Der Grund ſoll
darin zu ſuchen ſein daß der Aufſeher einen Teil
der den Arbeitern zu ehenden Lohngelder

ſzene gah die Aufforderung des Auf ehers r
von den Polen ber der Jagd entwendete Ha en
dem Jagdherrn zurück ugeben Noch bis gegen
Mitternacht herrſchte großer Lärm auf der ſonſt
ſo ſtillen Vorfſtraße

Der Spuk im Ofen
Hannover Seit einigen Tagen vernahmen die

Jnſaſſen einer Wohnung hier ein eigenartiges Ge
räuſch Alles wurde durchſucht aber ohne Erfolg
Das Geräuſch wiederholte ſich täglich ohne das
man die Urſache feſtzuſtellen vermochte Nun
wollte es der Zufall daß infolge einer Schorn
ſteinreparatur in der Wohnung der Ofen abge
riſſen werden mußte Und ſiehe da der Spuk klärte
ſich auf eine Brieftaube entſchlüpfte dem Ofen
Es muß geradezu als ein Wunder bezeichnet wer
den daß das Tierchen noch lebte Jetzt iſt es wie
der wohl und munter

Der Flieger mit einem FArm
Kaſſel Auf dem Waldauer Flugplatz nahm

eine Geſellſchaft aus Gotha eine neue Dietrich
Maſchine D P 2a ab Zum Probeflug fand ſich
ein Flieger ein der nur einen Arm beſitzt Er be
diente ſeine Maſchine in glänzender Wei,e Es
ſtellte ſich alsbald heraus daß man es mit dem
berühmten ehemaligen Chefpiloten der Fokker
werke Weiß zu tun hat der im Weltkriege die
beſten Kampfeinſitzer der deutſchen Armee einge
flogen und ſie dem Heere zugeführt hat alles
mit einew Arm den anderen hatte er ſchon im
Frieden verloren

Fur Provinziallanötagswahl
Mit den Wahlivorſchlägen für die bevor

ſtehenden Provinzial Landtags Wahlen iſt auch
eine Beſcheinigung vorzulegen daß der Bewer
ber am Wah tage das 25 Lebensjahr vollendet
hat Reichsangehör ger ut ſeinen Wohnſitz im
Gebiete der Provinz hat vom Wahlrecht nicht
ausgeſchloſſen iſt ſowe eine zweite Beſcheini
aung daß die Unterze chner des Wahlvor
ſchages in de Wählerliſte eingetragen oder
mit einem Wahlſchein verſehen ſind Mehrfach

J Blatt
ſind nun Zwe fel entſtanden von wem dieſe
Beſchein gungen auszufertigen ſind Nach den
ge etzlichen und m niſtertellen Beſtimmungen hat
die e Beſche nigungen der Gemeindevorſtand

Maagiſtrat auszuſtellen nicht die Orkspoltzei
verwaltung

Es wird nochmals darauf h engewie en daß
die Wahlvorſchläge b s zum 8 No
vember mittecnacht 12 Uhr be dem Pro
vinz al Wahlleiter dem Landeshauptmann zu
Merſeburg einzureichen ſind

Lie Wahlvorſchläge ſolcher Parte en die
Wahlvor ſchläge mit denſelben Parte kennworten
ſowohl für die Provinziallandtagswahl wie für
die Kretstagswahl aufgeſtellt haben werden
auf den Stimmzettein für beide Wahlen dieſelbe
laufende Nummer tragen ſo daß Jrrtümer ſo
gut wie ausge ſch oſſen ſind

Vurch die miniſtertelle Anordnung ſind die
Kreiſe gezwungen mit der Herſtellung threr
Stimmzet el für die Kreistagswahl zu warten
bis die Stimmzet el für die Provinziallandtags
wahl feſtgeſetzt jind was mit größtmöglichſter
Beſchleuntgung zu geſchehen hat

er Umſtand daß Parteien die ihre Wahl
vorſch äge unter einem gemeinſamen Gruvren
kennwort gemäß S 51 der Wah ordnung für die
Wah en zu den Provinziallantagswahlen vom
14 Ottober 1925 zu einer Gruppe verbinden
wollen nicht in allen Regierungsbe
zirken der Provinz Wahlvorſchläge aufgeſtellt
haben hindert die Verbindung Richt Tie Vor
ſchrift des 851 Satz 2 der Waählordnung daß
die Verbindungserklärung nur einheitlich für
die Provinz abgegeben werden dart iſt erfüllt
wenn die Erklärung ſich auf ſämtliche von der

net tat äch ich aufgeſtellten Wahlvor ſchläge
rſtreckt

Salzmünde Unſer Bahnhof hat
durch den Bau eines Verladeſchuppens und
der Anlage eines Anſchlußgleiſes eine Er
weiterung erfahren Schuppen und Gleis ſind
von der Neura G in Bad Neu Ragoczy
errichtet worden

Holleben Schulkino
nahen der kalten Jahreszeit iſt das dem hieſigen
Schulverband gehörige Kino in feinen Winter
ſpielplan eingetreten nachdem die geſamte Ein
richtung zuvor weitgehende Verbeſſerungen erhal
ten hat die es ermöglichen auch vor einem großen
Publikum Vorſtellungen zu geben Denn das
Schulkino will nicht bloß der Schule dienen ſon
dern ſich auch in den Dienſt der Volksbildung
ſtellen Die Hauptverbeſſerung betrifft die Licht
anlage Anſtelle der zu ſchwachen tauſendkerzigen
Halbwattlampe wurde eine Spiegellampe ein
ebaut die mit 25 Amp geſpeiſt wird Die An
age ruht auf einem ſoliden gußeiſernen l

Mit Hilfe der neuen Lichtquelle iſt es möglich
auch bei dunkel kolorierten Lichtſtreifen vollkom
men helle Bilder auf der Leinwand zu erzeugen
Das Schulkino das ſich allgemeiner Beliebtheit
erfreut konnte trotz der ſehr hohen re
gebühren in den letzten Wochen ſogar die Groß
filme Fridericus Rex und Nanuk der Eskimo
ſowie den hervorragenden Spielfilm Der ver
lorene Schuh bringen

Lauchſtädt Zugattentat oder Unfu g7
Vor a Tagen beim Paſſieren des Abend

Mit dem Heran

zuges auf der Bahnſtrecke zwiſchen Bad Lauchſtädt
und Schafſtädt wurde auf der Maſchine ein ſtarkes
Rammen des Zuges bemerkt Die Maſchine fuhr
ſofort nach Eintreffen in Schafſtädt zurück und es
wurde feſtgeſtellt daß es ſich um einen großen

andelte der auf den Schienen gelegen
hat der aber vom z beiſeite geſchoben worden
iſt Wäre das nicht geſchehen hätte ſicher eine

S ſtattgefunden und ein größeres An
glück konnte entſtehen Die Polizei iſt eifrig be
müht den ober die Attentäter zu ermitteln

Niedermöllern Dach s jagd Am Sonn
tag wurden im Jagdrevier Niedermöllern Dacſſe
aus einem Bau ausgegraben Durch Schonung iſt
es gelungen dieſe Tiere hier zu hegen und die
vorhandenen tief angelegten und gut befahrenen
Baue beweiſen daß noch reichlicher Nachwuchs
darin ſteckt dem gute Hege ſicher iſt Als ſeltenes
leckeres Mahl werden die beteiligten Jäger die
Abwechſlung auf der Speiſekarte begrüßen

c Monng on du
Roman von Anny v Panhuys VBarcelona
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6 ori ſetzung Nachoruck verboten
Jch habe Jhnen die gewünſchte Auskunft mit

gebracht Fräulein Dühren ſoll ich mit in Jhr
Zimmer gehen oder im Leſezimmer berichten

Nein da ſitzen die Zeitungstiger und ver
dauen, wehrte Magda ab Jch wäre Jhnen
ſehr verpflichtet wenn

Na ja und ſo weiter Alſo gehen wir auf
Jhre Bude Sie Repräſentant des blonden
Deutſchtums Mutter hat nämlich das Pech im
mer braun oder ſchwarzhaarige Deutſche in Pen
ſion zu bekommen und das wirkt hier nicht das
machen wir hier ſelbſt

Magda lachte trotz der Spannung die ſie plötz
lich wieder empfand

Jm Zimmer angekommen bat Magda Platz zu
nehmen

Das Frauchen kauerte ſchon in der einen Ecke
des kleinen Sofas lachte Nehmen Sie die an
dere Ecke ſo Und nun los Alſo Der Ju
welier Juan Fernandez iſt einer der reichſten
Männer von Madrid Sein Name iſt ſehr häufig
in Spanien doch gibt es nur einen Juwelier
dieſes Namens in Madrid Jch betone das extra
damit Sie wiſſen die Erkundigungen befaſſen ſich
mit der richtigen Perſon Jch meine weil der
Name oft vorkommt Sennor Fernandez iſt ſo
reich daß er in einem wundervollen Hauſe wohnt
im Auto fährt und berühmte Rennpferde hält
Er iſt eine ſtadtbekannte Madrider Perſönlichkeit
und het vor ein paar Wochen ſein Geſchäft auf
gelöſt Er hat nur eine an inen Marques ver
heiratete Tochter alſo keinen Sohn als Nachfolger
Zur Zeit befindet er ſich in Madrid

Magda hatte aufgehorcht Eine verheirateteLehie dec der ſehere Zunge Ja We le

alt konnte er doch noch gar nicht ſe Höchſtens
zweiunddreißig ſo alt wie Carlos Numez ſein
mochte

Sie ſchüttelte den Kopf
Sennor Fernandez wird eine an einen Mar

ques verheiratete Schweſter haben aber keine Toch
ter Er ſteht doch kaum im Anfang der Dreißig

Die junge Frau wehrte ab
Behüte ſo viel kann ein Kind einſchätzen

daß Sennor Fernandez die Sechzig überſchritten
hat Seine Tochter hat ja ſchon halberwachſene
Kinder Und dann mit Dreißig hat man kaum ſo
ſchneeweißes Haar wie er

Magda ſaß ganz ſtarr ihr war mit einem Male
ſchwindlich geworden ſie konnte nicht das kleinſte
Wörtchen herausbringen Jn ihrem Kopfe häm
merte es wie mit unzähligen kleinen ſcharfen
Hämmern Wenn dieſer letzte Satz den die junge
Frau eben zu ihr geſagt hatte ſtimmte und
es lag kein Grund vor daran zu zweifeln
dann war der Herr den ſie an jenem Unglückstage
im Hauſe Peter Zenks geſehen gar nicht der ge
weſen für den er ſich ausgegeben Dann ja
beim Himmel welcher Gedanke mußte ſich ihr da
aufdrängen welcher Gedanke

Wenn er der ſich in Frankfurt Juan Fernan
dez aus Madrid genannt einen falſchen Namen
benatzte ſo hatte er beſtimmt etwas zu verbergen
Den reichen Madrider Juwelier hatte man nicht
beſonders beargwöhnt die Madrider polizeiliche
Auskunft damals genügte jeden Verdacht ſofort zu
entkräftigen Dem auf einen falſchen Namen rei
ſenden Fremden aber würde man mit Mißtrauen
begegnet ſein

Er war der Dieb des koſtbaren Armbandes aus
dem Schmuck der Herzogin nur er auf den am
wenigſten Verdacht gefallen

Jetzt gab es nur noch zwei Geſpenſter für ſie
das eine ſchied völlig aus

Einer von den beiden Männern die nun
übrig geblieben war er der ſich damals in Frank
furt für den Juwelier Juan Fernandez aus Ma
zrid ausgab

Welcher von den beiden aber kam in Frage
der Agent oder er mit dem ſie vor einer Woche
in der Calle Mediodia herumſpaziert war

Die junge Frau rüttelte ſie leicht am Arm

Was iſt Jhnen nur Fräulein Dühren Jn
meiner Auskunft war doch nicht die geringſte
Schauerlichkeit enthalten doch Jhr Geſicht ſieht
aus als hätte ich was ganz Gruſeliges berichtet

Magda fuhr ſich über die Stirn
Verzeihen Sie Donna Sofia etwas in Jhrer

Mitteilung hat mich erſchreckt ich ich
kann nämlich nicht begreifen daß Sennor Fer
nandez ſchon ſo alt ſein ſoll

Die junge Frau lachte
Hat er Jhnen einen ſchriftlichen Heiratsan

trag gemacht er iſt doch Witwer
Magda ſtand auf
Verzeihen Sie Donna Sofia wenn Jhnen

mein Betragen ſeltſam erſcheint Aber ich muß
Jhren Bericht erſt in meinem Kopf klären
und

Jch ſoll machen daß ich raus komme, lachte
die junge Frau Aber gerne Sie ſtand ſchon
neben Magda Hören Sie liebes Fräulein Düh
ren ich bin zwar ein ſehr vergnügtes Menſchen
kind und lache lieber als daß ich heule aber man
darf mir auch mit ernſten Dingen kommen Jch
weiß nicht wieſo Sie das Alter von Sennor Fer
nandez ſo erregen kann aber Sie ſehen ganz nor
mal aus und Jhr Benehmen hat alſo einen trif
tigen Grund Und weil man mich auch ernſt neh
men darf biete ich Jhnen an falls Sie nicht
allein mit der Geſchichte fertig werden die Sie be
ſchäftigt vertrauen Sie ſich mir an Jch habe für
alles Verſtändnis Mutter redete von drei Ge
ſpenſtern die Sie geſehen hätten Sie ſei nicht
daraus klug geworden und ich das na
türlich auch nicht Es klingt unheimlich und auf
reizend zugleich Wenn Sie mich irgendwie brau
chen können bin ich gern für Sie da Sie ſind mir
ſehr ſympathiſch

Magda drückte die Hand der jungen Frau

a

Vielleicht brauche ich Sie ich muß über
legen ich bin erregt muß mich erſt ſammeln

Kaum hatte die junge Frau das Zimmer ver
laſſen begann Magda mit dem Umkleiden Es
war inzwiſchen ſchon 3 Uhr geworden und heute
um 4 Uhr erwartete ſie Carlos Numez am Tor
weg der von den Ramblas in die Calle Arco del
Teatro führte die ſich von der Mediodia nicht viel
unterſchied Sie hatte den Menſchen nicht mehr
wiederſehen wollen nun aber war ſie froh daß
der Tag der Zuſammenkunft noch nicht vorbei
war

Einer von den beiden Männern die ſich ſo
fabelhaft ähnlich ſahen war er der ſich damals in
Frankfurt Juan Fernandez genannt hatte Wel
cher von beiden das mußte ſie herausbringen
Wahrſcheinlich war das der Weg die Ehre ihres
Vaters wieder reinzuwaſchen von dem Makel
Wegen Mangel an Beweiſen freigeſprochen

Mit zitternden Händen und doch von feſtem
Willen erfüllt kleidete ſie ſich um

Sie ſteckte ein neues Skizzenbuch wie ſie es
auch für ihre Modellentwürfe benützte zu ſich
Jeichnen würde ſie ja nichts denn es lag ihr nicht
das Landſchaftliche Jmmerhin ein bißchen ver
ſucht hatte ſie ſich auch ſchon darin Jm ſchlimm
ſten Falle würde ſie ein paar Umriſſe ſtizzieren

Sie fur m w e ſhen die Ramblas
et bis zur Calle Union Das letzte Stück

ief ſie
Heute fühlte ſie das Herzklopfen erje en r Fre T ihr war a Veg

e ſchon einen e Vorhanges in Händen
hinter dem ſich das Geheimnis verſchwundenen Armbandes barg des

Und deshalb du e ſie nicht feige ſein
Jm ſelben Anzug wie vor einer Woche mit

demſelben Hut trat ihr Carlos Numez entgegen
kaum daß ſie den Torbogen durchſchritten hatte

Jn ſeinen Augen leuchtete es bei ihrem Anblic
auf ſie bemerkte es ganz deutlich

Das trieb ihr ein helles Rot in die Wangen

F Gortjeßung folgt
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Burgörner Der Schweine Verſiche
rungsverein hielt am Sonntag eine außer
ordentliche er hen im Deutſchen
Zauſe ab Der Vorſitzende gab Bericht über das
Geſ ger Er ſtellte feſt daß vorausſichtlich
eine Dividende von 5 der Prämien Ein
nahme in S gebracht würde Die Ent
ſchädigung für weine iſt erhöht und zwar der
l S 37 Mk 55 er ſchehenje Pfun g gezahlt usgeſchlachteteWare der 1 Zentner 70 Mk die wekteren das

Pfund 60 Pfg Jährige Ziegen werden mit
15 Mk entſchädigt die jüngeren werden taxiertGeimpft ſind im Laufe des Geſchäftsfahres 1746
Schweine was ſich gut bewährt hat Als Kaſſie
rer wurde Curt Gruner gewählt

Ebersroda Erntedankfeſt Am ver
e Sonntag und r wurde das Ernte
dankfeſt und die Kirmes gefeiert die als eins
der Hauptfeſte wie auch in den anderen Dörfern
gilt Infolge des herrlichen Wetters waren wie
üblich Verwandte und Bekannte aus dem Umkreiſe
erſchienen Jedoch mußte man feſtſtellen daß in
folge der ſchweren Zeit für die Landwirtſchaft der
Beſuch gegenüber dem Vorjahre doch erheblichnaqhgetaſes hat

Oberſachswerfen Kirmes Am Sonntag
fand hier in althergebrachter Weiſe die Kirmes
ſtatt Da ſie eine der letzten in der Gegend iſt
war der Beſuch von auswärts ein ſehr reger Wie
ſelten hat ſich hier der Brauch der Gaſtfreund
ſchaft erhalten Jedes Haus hat ſeine traditionellen
Gäſte Jnfolge des günſtigen Wetters nahm das
Feſt einen ungeſtörten

Zerbſt

erlauf

Eine Hundeverſamm
lung konnte man vor der Landwirtſchaft
lichen Schule erleben Annähernd 100 der
vierbeinigen Menſchenfreunde hatten ſich da
unter dem Schutze ihrer Beſitzer eingefunden
um ſich wegen ihrer Zugkraft vom Kreistier
arzt beaugenſcheinigen zu laſſen Hof und
Zughunde koſten nämlich weniger Hundeſteuer
Einigen mußte man von vorherein ihr Zug
talent abſprechen da man auf ihren Rippen
ſozuſagen Harfe ſpielen konnte Es konnten
ſich längſt nicht alle die fich einfanden als
Arbeitshunde legitimieren

Unehrlicher Knecht Jn
der vorigen Woche wurde nachts im Gaſthof Zur
Eiſenbahnbrücke hier von dem Billard das ge
ſamte grüne g9 geſtohlen Jnfolge des ſtarken
Kirmesverkehrs hatte man das Billard aus der
Gaſtſtube entfernt und in den Pferdeſtall gebracht
Den Nachforſchungen des Landjägers gelang esden Dieb in der Perſon des Knechtes Kuguſt Th

aus Eoddula der am 1 Kirmestag in genanntem
Lokal ausgeſpannt hatte zu ermitteln Das Tuch
wurde in dem Kaſten unter dem Kutſcherbock ge
funden Bei i ch kam auch noch eine
verſchwundene Brieftaſche ſeines Herrn mit zum
Vorſchein Th wurde in das Amtsgerichtsgefäng
nis Lützen abgeführt da er fluchtverdächtig war

Weißenfels Mit 17 Jahren lebens
überdrüſſig Am Montag nachmittag wurde
in der Nähe des Simonsſteins die ſeit 17 Okto
ber vermißte 17jährige Fabrikarbeiterin Marga
rethe Hauer von hier tot aus der Saale ge a
Vor ihrem Weggange hat ſie ſich noch reine Wäſche
angezogen und geäußert es wäre beſſer ſie wäre
nicht mehr da Das Mädchen war unter ungün
ſtige Beeinfluſſung von linksradikaler Seite gera
ten Kttd hat dadurch ſeinen Eltern viel Kummer
verittſtcht Der Grund zum Selbſtmord ſcheint
jugendkiche Uküberlegtheit zu ſein

Bad Köſen Goldene Hochzeit Vonden Ehepaaren die im Jahre 1875 vor dem
hieſigen Standesamt die Ehe geſchloſſen haben
war es nur einem und zwar dem Kaufmann
Berthold Koch ſchen Ehepaare vergönnt an
dieſem 2 November das Feſt der goldenen
Hochzeit zu begehen Die Eheleute die ſich
hier allgemeiner Beliebtheit erfreuten und
fetzt bei einem Sohne in Kranichfeld an der
Jlm wohnen befinden ſich geiſtig und körper
lich wohl

Teuchern Ein dreiſter Dieb hat den
Gaſtwirt und Fleiſchermeiſter Berthold kürzlich
um 1000 Mk beſtohlen Herr und Frau deren
Sohn einige Gäſte ſowie der Hund waren in der
Gaſtſtube Die Gelegenheit benutzte ein Dieb um
die vom Hofe in die Küche führende kleine Tür zu
öffnen und in die neben der Küche liegende Schlaf
ſtube des ſchen Ehepaares zu gelangen Der
Spitzbube muß mit allen Gewohnheiten des Be
ſtohlenen ſehr vertraut geweſen ſein denn er
entnahm den Schlüſſel zum r ſeinem
Verſteck öffnete den Schrank und ſtahl aus ihm1000 Kart bares Geld und einen geladenen
Revolver

Siersleben Kirchengemeindever
ſammlung Am letzten a abends8 Uhr fand im hieſigen Dittmar ſchen Lokale die
von den Behörden angeordnete öffentliche Ver
ſammlung der kirchlichen Körperſchaften ſtatt zur
Erſtattung des Verwaltungsberichtes über das
verfloſſene Jahr Im erſten amtlichen Teile der
Verſammlung berichtete Pfarrer Lohmeyer über
das was während der letzten Zeit geleiſtet worden
iſt und gedachte beſonders der Anlage des Fried
hofbrunnens der ſeiner h entgegengeht
Jm Mittelpunkte des dann folgenden nicht amt
lichen Teiles ſtand ein Lichtbilder Vortrag des
Pfarrers über Friedhofskunſt dem die zahlreich
erſchienenen Zuhörer mit großem Jntereſſe lauſch
ten Der weitere Verlauf des Abends wurde ver
ſchönt durch muſikaliſche Darbietungen einzelner
Damen ſowie des Kinderchores der Schule

Baumersroda Die Zuckerrüben ſind
in dieſem Jahre ſehr unterſchiedlich ausgefallen
bedingt durch die teilweiſe große Trockenheit und
Engerlingsplage Die ſpäten Niederſchläge konnten
nur ein Teil des Schadens wieder gutmachen Die
große Leutenot auf dem Lande zwingt die Land
wirte die Feldarbeiten immer ſo ſchnell wie mög
lich in Angriff zu nehmen da die Tage immer
kürzer werden und der Winter vor der Tür ſteht

Die jetzt T r ute a vaber gera umigen zugute eFleistgen ihre Kubenernte beendet haben
wachſen die Zuckerrüben der anderen noch um ein
ganz Erhebliches Man ſchätzt die Gewichtszunahme
der Zuckerrüben auf einen Morgen Feld auf
2 Zentner j We m Durchſchnitt ſind auf einem
Morgen dieſes r 150 180 Zentner geerntet
worden

Braunsroda Schlechte Landſtraßen
befinden ſich hier auf der Finne die an die
alten Feldwege von früher erinnern Während

und nach dem Kriege iſt ſehr wenig getan die
Straßen zu unterhalten da große Geldnot in
den Gemeindekaſſen herrſcht Auf wiederholte
Anregung des Straßenmeiſters ſind nun von
den Löbejüner Steinwerken eine Anzahl Wag
gons grober Steingrus bezogen Die ſchlimm
ſten Fahrgleißen und Löcher ſind damit aus
gefüllt worden ſo daß die Wege nun wieder
einer Chauſſee ähnlich ſehen Aber die Koſten
ſind noch nicht gedeckt es muß eine Anleihe
aufgenommen werden Erſt vor 4 Wochen
ſind 250 Prozent Umlage erhoben

Quedlinburg Steuermiete Die von
den ſäeſigeg Stadtverordneten im Frühjahr be
ſchloſſene T einer Bierſteuer die mit
einem Ertrag von 20 000 Mark bereits in den
Etat eingeſtellt worden war iſt für die ſtädtiſchen
Finanzen ein Fiasko geworden durch das Verfah
ren der langen Bank Mit ſtarker Verſpätung
wurde erſt jetzt vom Bezirksausſchuß die Erhebung
vom 1 Oktober ab genehmigt Sie kann aber
nun nicht mehr eintreten da nach einem miniſte
riellen Erlaß Bierſteuern nach dem 1 Oktober
1925 nicht mehr eingeführt werden dürfen

Aken Bürgermeiſterwahl Der bis
herige hieſige Bürgermeiſter Dr Pilling wurde
mit ſämtlichen abgegebenen 14 Stimmen auf eine
zwölfjährige Wahlperiode wiedergewählt Die
Kommuniſten waren nicht zur Wahl erſchienen

Nebra Verpaßte Anſchlüſſe Die ſeit
einigen Wochen auf der Unſtrutbahn zur Gewohn
heit gewordenen Zugverſpätungen vor allem
abends nehmen jetzt Ausmaße an daß das rei
ſende Publikum unbedingt dagegen Front machen

muß Abgeſehen davon daß die Reiſenden ſchon
wiederholt die Anſchlüſſe nicht erreicht haben lei
det vor allem die arbeitende Bevölkerung des Un
ſtruttales darunter Verſpätetes Eintreffen an
der Arbeitsſtätte iſt zur Regelmäßigkeit geworden
Wenn die Reichsbahndirektion S nicht ſofort
für Abhilfe ſorgt ſo iſt den intereſſierten Kreiſen
vornehmlich den induſtriellen Unternehmungen zu
empfehlen ſich an das Werbebüro der Deutſchen
Reichsbahn Geſellſchaft Berlin SW 11 Halleſches
Ufer 35,//36 zu wenden Es iſt noch nicht genügend
bekannt daß die Reichsbahn dieſes Büro geſchaffen
hat um Klagen über langſame Beförderung un
günſtige Zuganſchlüſſe Zugverſpätungen uſw ent
egenzunehmen und für ſofortige Abhilfe zu
orgen

Friedrichroda Kurhausneubau Die
Kurhausangelegenheit ſtand in der jüngſten Ge
meinderatsſitzung abermals auf der Tagesordnung
Eine Kommiſſion hatte verſucht andere Wege zu
finden um für die Stadt ein Kurhaus oder Er
ſatz dafür zu ſchaffen Man hat ſich an zwölf große
Brauereien und führende Weinkeltereien um
finanzielle n gewandt doch ſind don
allen Seiten abſchlägige Antworten eingegangen
Jnzwiſchen iſt Kurhausbeſitzer Eckardt mit einem
neuen Angebot an die Stadt herangetreten Er
iſt bereit das Kurhaus noch für ein Jahr der
Stadt gegen einen Pacht von 4000 Mk zu über
laſſen Dem Angebot hat der Gemeinderat zuge
ſtimmt ſo daß für die Bürgerſchaft in dieſem
Winter genügend Zeit bleibt ſich zu entſcheiden
ob Kurhausneubau oder Ankauf und Umgeſtal
tung des alten Hauſes

Stolberg Wiederherſtellung der
Marienkapelle Wohl mancher Alter

Ah

Turnen Sport Spiel
Deutſche Hochſchulmeiſterſchaſten in Halle

Jn Erweiterung unſerer geſtrigen Meldung Der
Deutſche Hochſchulausſchuß für Leibesübungen hat die
Trennung der Turnmeiſterſchaften von den Schwimm
und Leichtathletikmeiſterſchaften angeordnet Die Durch
führung der Turnmeiſterſchaften iſt der Univerſität
Halle übertragen worden Als Termin wurde der
27 und 28 Februar 10926 feſtgeſetzt Ausgetragen
wird die Hochſchulmeiſterſchaft an den einzelnen Geräten

und im Gerätezehnkampf Gleichzeitig treffen ſich die
Fechter in Halle zur Austragung der Hochſchul
Fechtmeiſter ſchaften im Florett Degen
ſchweren und leichten Säbel An dem gleichen Tage
kämpfen die beſten Langſtrecken läufer der
deutſchen Hochſchulen um die Waldlaufmeiſterſchaften
Als Rennſtrecke iſt eine 7,5 Kilometer lange Schleife in
der Dölauer Heide vorgeſehen

Der Krbeitsplan der D T 1926
Um den Turakreiſen und gauen rechtzeitig die

Aufſtellung der Arbeitspläne für 1926 zu ermög
lichen hat die D T ihren vorläufigen
Plan für das kommende Arbeitsjahr veröffent
licht bei dem wahrſcheinlich noch einige Veran
ſtaltungen wegen geldlicher Schwierigkeiten ab
geſagt werden ſondern nur als reichsoffen der
Genehmigung bedürfen

Veranſtaltungen der D T 1926 14 Febr
Jahnſchwimmen in Halle 28 März Sitzung der
Kreisoberturnwarte 25 April Waldlaufmeiſter
ſchaften Meiſterſchaften im Fußball Meiſter
ſchaften im Handball 4 bis 6 Juli Deutſche
Kampfſpiele 1 Auguſt Jugendtreffen 11 Aug
Preußenfahrt der D T Altentreffen 15 Aug
Meiſterſchaften im Volksturnen 8 Auguſt Jahn
wetturnen in Freyburg 22 Auguſt Schwimm
feſt 28 und 29 Auguſt Deutſcher Turntag in
Bremen 27 Auguſt Beratung der ſächſ Abge
ordneten 12 September Meißerſchaften in den
Sommerſpielen 3 Oktober Meiſterſchaften im
Fechten

s des Landesaus
ſchuſſes Sachſen 30 Mai Allgemeiner
Werbetag Veranſtaltungen des 14 Kreiſes Sach
ſen 18 April Waldlaufmeiſterſchaften 8 bis
10 Juli Kreisturnfeſt in Chemnitz 6 und
7 März 19 und 20 Juni 18 und 19 September
20 und 21 November Kreisturnratsſitzungen
Außerdem finden vorausſichtlich Pfingſten oder
Michaelis Lehrgänge im Männer Frauen
Kinderturnen Schwimmen Fechten und Spielen
ſtatt Nebenher laufen Lehrgänge für alle Ge
biete durch den Kreisturnlehrer Anmeldungen
der Vereine Bezirke oder Gaue die den Kreis
turnlehrer wünſchen ſind mit genauer Zeitangabe
ſchon jetzt an den Kreisoberturnwart zu richten
Bedingungen Die Veranſtalter tragen die Koſten
für Unterkunft und Verpflegung ſowie die Reiſe
Anfahrt des Lehrers Des ſächſiſchen Kreisturn

feſtes wegen hat der Kreisturnrat für die Zeit
vom 1 Juni bis mit 14 Auguſt Sperre für kreis
offene Veranſtaltungen verhängt d h es dürfen
in dieſer Zeit keine Städtewettkämpfe keine Berg
feſte keine Platz oder Hallenweihen keine Jubel
feiern mit kreisoffenen Wettkämpfen verbunden
durchgeführt werden Die Erfahrungen im Jahre
1921 Kreisturnfeſt in Dresden haben folgende
Beſchlüſſe der Gauoberturnwarte gezeitigt und

erechtfertigt Jm Jahre der Kreisturnfeſte dür
en keine Gauturnfeſte und Bezirksturnfeſte ieg

licher Art Frauenturnen Volksturnen uſw ab
gehalten werden Alle Anträge dieſer Art ſind
darum abgelehnt worden

Hinöenburg beim Herbſtturnier
Reichspräſident v Hindenburg traf am Mittwoch

nachmittag 4,30 Uhr am Eingeng der Autohalle
vom Präſidium des Herbſtturniers empfangen ein
und wurde von dem Publikum mit lebhaftem Beifall
begrüßt Mit ſichtlichem Intereſſe folgte der Reichs
präſident den Vorführungen der Quadrille der olden
burgiſchen Hengſte und der Wiener Spaniſchen Hof
Reitſchule

beſſ Zice r 1 zum m leere in Jagdſprin rausn
merkhar anin Anbetracht der Schwierigkeit es Kurſes e ging

über Hinderniſſe bis zu 1
nete Leiſtungen Leider wurde wieder weni
Pünktlichkeit in der Abwickelung gelegt
die letzte Abteilung ausfalicn

Meter Höhe ausgezeich
Wert auf
ſo mußte

Tenniskampf Mannheim Barcelona
Jn Erwiderung des im Juli ſtattgefundenen Beſuches

der Spanier in Mannheim traten einige Mitglieder des
Mannheimer Tennisklubs zum Rückſpiel gegen den
RealTennis Club Pompeya auf deſſen Plätzen in Barce
lona an Von den fünf Spielen des erſten Tages
ewannen die Deutſchen drei und zwar ſiegte Hilde
randt leicht 2 5 2 gegen Gonzales Dr Buß
gab Juanico 7 3 3 das Nachſehen während
H Kleinſchroth gegen den bekannten Davispokalſpieler
Tlaquer und Waldeck gegen Taruella unterlag Jm
Doppelſpiel ſiegten die Mannheimer Waldeck Hil
brandt 2 6 5 23 gegen Noblan Sala An
dem gleichzeitig ſtattfindenden internationalen Turnier
beteiligten ſich u a auch Frau Friedleben und
v Kehrling die im gemiſchten Doppelſpiel gegen MacerCaneron die Oberhand behielten

Klubrennen des M v D auf der Avus
Der Motorradklub von Deutſchland veranſtaltet am

kommenden Sonntag vorm 8,30 Uhr auf der Avus
eine Klubwettfahrt Die Rennen führen über vier
kleine Runden 34 Kilometer und ſind für Maſchinen
aller Klaſſen offen Als Sieger gelten in der Junioren
und Senivrenklaſſe die drei beſten Fahrer die der feſt
geſetzten Grundzahl am nächſten kommen reſp ſie am
weiteſten überſchreiten Als Grundzahlen ſind die auf
der Avus beim Frühjahrsrennen des DMV feſtgeſetzten
Zahlen maßgebend Jm Anſchluß an die Wettfahrt
führt der Klub ſeine Verbrauchsprüfung durch Ge
wertet wird die längſte Strecke die mit einem halben
Liter Benzin zurückgelegt wird

Amerikaniſche Einladung an Houben

Der Weltrekordläufer Hubert Houben hat
aus Amerika eine Einladung der amerikaniſchen
Sportsbehörde erhalten dort an den Wettkämpfen
teilzunehmen Houben hat die Einladung an
genommen er wird am 4 Febr 1926 zum erſten
Mak in New York zum Start gehen

Der neue Golfplatz von Berlin
Jm Potsdammer Forſt hat der Golf und

Land Club Berlin Wannſee eine großzügige
Sportanlage geſchaffen die demnächſt eröffnet
werden wird Die bereits im Jahre 1913 in An
griff genommenen durch den Krieg unterbrochenen
Arbeiten konnten im vorigen Jahre wieder auf
genommen werden Auf dem 140 Morgen großen
Gelände wurde nach den modernen techniſchen
Richtlinien ein Achtzehn Löcherplatz in
einer Länge von zirka 5600 Metern geſchafſen der
mit ſeiner natürlichen Geländeform und ſeinen
künſtlichen Hinderniſſen den Spieler vor die inter
eſſanteſten Aufgaben ſtellt Das Hauptgebäude
hat eine Frontlänge von 75 Metern mit breit vor
gelagerten Promenaden und Tanzterraſſen Derneue Golfplatz der zweite deniſhe chtzehn
Löcher Golfplatz nach dem in Bad Salzbrunn
ſtellt ſich würdig den erſten Plätzen des Kon
tinents an die Seite und bedeutet für die Entwick
lung des c in Deutſchland einen beach
tenswerten Erfolg

Das erſte SchwimmlehrerSeminar Als erſte
in Deutſchland hat die Anhaltiſche Regierung in
Deſſau neben dem Turnlehrer Seminar auch ein
Schwimmlehrer Seminar eingerichtet in dem die
Turnlehrer und Lehrerinnen ſich vorbereiten
müſſen für den Schulſchwimm Unterricht Die
Maßnahme bedeutet einen erheblichen Fortſchritt
für die alte Forderung des Deutſchen Schwimm
Perdandes Jedes Schulkind muß ſchwimmen
ernen

Der Verbandstag 1926 des Deutſchen Schwimm
Verbandes Der zu Oſtern nächſten Jahres ſtatt
findende Verbandstag iſt dem Kreiſe J Berlin
Brandenburg Pommern übertragen worden Die
Tagung findet in Stettin ſtatt

Samſon Clément und das Beiprogramm Der inter
nationale Kampfabend am 13 Rovember in der Arena
am Kaiſerdamm an dem der deutſche Halbſchwergewichts
meiſter Paul Sa mſon Körner mit dem Europa
meiſter Lonis Clésment um deſſen Titel kämpft ſieht
noch vier weitere Kämpfe vor Der Hannoberaner
Röſemann ſoll einen ſtarken ausländiſchen Gegnex erhalten Jn Ausſicht r r ſind y Galns oder
der in letzter 47 ſtark nach vorn gekommene Italiener

eneiten e Feder t au ung dernete Heeſer II Koblenz erhält den feak,öſifchen gen

meiſter Romerig zum und eßn9kämpfen noch die Mittelgewichte Brandl Berlin
Antonowitſch Bremen

Eine neue Billardakademfe in Berlin Der bekannte
öſterreichiſche Billardmeiſter J Bruno der
über 20 Jahren faſt ſtändig ſ in Berlin

chlagen hat wird ſein großes nnen jetzt
liner Amateuren zugute kommen laſſen Er eröffnet

am Donnerstag 5 November an dem an bem er
vor r 25 Jahren zum erſten Male in der Reichs
hauplſtadt in einem Turnier gegen Hermann Al

trat eine eigene Billarda der er
täglich unentgeltlich rteilt

r

tumsfreund der vom Stolberger Marktplatzoa den Schloſſe hinaufſtieg wird mit Weh
mut die neben der Marienkirche liegende male
riſche Ruine der Marienkapelle betrachtet
haben Sie wurde im Jahre 1477 vom
Grafen Heinrich von Stolberg aus Dankbar
keit für das geſegnete Bergwerk geſtiftet Jm
rein gotiſchen Stil erbaut war ſie noch 1717
vollſtändig erhalten und mit einem ſchlanken
Türmchen geziert Jm folgenden Jahrhundert
geriet ſie immer mehr in Verfall Nunmehr
haben die kirchlichen Körperſchaften beſchloſſen
das ſchöne Bauwerk vor dem völligen Unter
gang zu retten Die Wiederherſtellungs
arbeiten ſind unter der Leitung des Fürſtlichen
Baurats in Angriff genommen Das ſchad
hafte Dach iſt entfernt Eingefügte eiſerne
Anker halten die geborſtenen Mauern zuſam
men Die ſchadhaften Stellen des Mauer
werks werden ſachgemäß erneuert unter Be
nutzung des alten Materials wodurch das ur
ſprüngliche altertümliche Ausſehen des ganzen
ſchönen Bauwerks gewahrt bleibt Jm nächſten
Jahre ſollen neue ſtilgerechte Fenſter eingeſetzt
werden

Wernigerede 475 Jahre Wernigeröder
Schützen Jm nächſten Jahre kann die Wer
nigeröder Schützengeſellſchaft auf ihr 475jähriges
Beſrehen zurückhlicken Es wurde verſchiedentlich
geraten von einer glanzvollen Feier abzuſehen
doch gewann die Meinung Oberhand daß eine
würdige Feier des Jubelfeſtes das Schützen
we en die Schützenart und Schützen itie weſent
lich fördern würde Als Termin für das Feſt
legte man einſtimmig die Zeit vom 10 bis
14 Juli 1926 feſt Den Kernpunkt der Feierlich
keiten ſoll ein großer hiſtoriſcher Feſtzug am
Sonntag dem 11 Juli bilden Ten geiteigerten
Anforderungen einer ſo großen Veranſtaltung
würde die Schießhalle und der Schießſtand der
Wernigeröder Schützen im jetzigen Umſange
nicht genügen Man beſchloß deshalb Er wei
terungsbauten vorzunehmen die noch im
Herbſt begonnen werden

Hayn Harz Kirmes Von gutem Wet
ter begünſtigt wurde hier am Sonntag und Mon
tag in althergebrachter Weiſe Erntedankfeſt und
Kirmes gefeiert Das Gotteshaus war am Sonn
tage faſt bis auf den letzten Platz gefüllt Jn
weihevoller Stimmung und gehobenen Herzens
wurde des vergangenen Jahres gedacht und in
würdiger Weiſe für die Früchte der Felder ge
dankt Der Wettergott hatte viele Gäſte aus den
Nachbardörfern zur Kirmesfeier herbeieilen laſſen
ſo daß unſere beiden geräumigen Tanzlokale kaum
groß genug waren um die Tanzluſtigen zu ihrem
Rechte kommen zu laſſen Jung und Alt durften
fröhlich ſein Nach alter Sitte wurde dann in
humorvoller Weiſe leider für manchen viel zu
früh die ſchöne Karmaſſe begraben

WMagdeburg Geldſchrankknacker
haben in einer Seiſenfabrik in der Diesdorfer
Straße zwei Geldſchränke älterer Konſtruktion
erbrochen und daraus etwa 2560 M erbeutet

Bad Schmiedeberg Stillegung Die
Keramiſchen Werke Alfred Lohſe die ſchon
lange darum kämpfen eine Preisherabſetzung
des durch die Stadt bezogenen Stromes zu er
zielen erklären jetzt den Betrieb unter den
gegebenen Verhältniſſen nicht weiter fort
führen zu können Es iſt beabſichtigt das
Werk zum 1 Dezember zu ſchließen Die Be
amten ſind zum 31 Dezember gekündigt

Stendal Der Roland wird reno
viert Die Stadtverordneten bewilligten für
die Jnſtandſetzung des 400 Jahre alten
Rolands an dem vor einiger Zeit einige Teile
herabſtürzten 3500 Mark Der alte ſteinerne
Rieſe der in den Jahren 1698 und 1837
renoviert worden iſt bedarf wie durch ein
gehende Beſichtigungen feſtgeſtellt wurde not
wendig einer umfaſſenden Ausbeſſerung Eine
Beihilfe durch den Landeskonſervator iſt in
Ausſicht geſtellt

Zella Mehlis Flammentod Am
2 November früh brach im Sägewerk von
Albert Karl in Zella Mehlis Feuer aus Das
Feuer verbreitete ſich mit raſender Geſchwindig
keit über das ganze Gebäude Die im Säge
wert wohnenden beiden Arbeiterfamilien konn
ten kaum das nackte Leben retten Der
Schneidermeiſter Saft kam in den Flammen
um Die Urſache des Brandes iſt noch nicht

geklärt

Gehofen Unterſuchung der Schul
kinder Dr Lichtenſtein Artern unterſuchte
dieſer Tage in ſeiner Eigenſchaft als Schularzt die
Schüler und Schülerinnen der erſten Klaſſe eben
mancherlei körperlichen Leiden ſtellte er feſt daß
es an en mit der Hautpflege im
n liegt Ebenſo war eine auffällige Vernach
läſſigung der 3 re zu beobachten Ueber die
Befunde hat er die Eltern benachrichtigt Es iſt
zu wünſchen daß ſie den ärztlichen Anregungen
nachkommen da andernfalls die Wohlfahrts
beſtrebungen des Kreiſes ihren Zweck nicht er
reichen

Riethnerdhauſen Von einer Zugkuh
ſchwerverletzt Der Landwirt Edmund
wollte Donnerstag nachmittag mit ſeinem Ge
ſchirr Rüben in die Zuckerfabrik fahren Da
bei kam er an dem Fuhrwerk des Landwirts
Paul Ehrig vorbei Eine Kuh ſcheute griff
Edmund an und verletzte ihn ſchwer am Unter
leib Man brachte ihn ins Sangerh Kranken
haus wo er operiert wurde

Arnſtadt Aus Sammelkeidenſchaft
zum Verbrecher geworden Der Brief

g Kahle Stadtilm hat im
ember am hellichten das Dienſtmädchen des Direktors Glatz überfallen und e

riſch bedroht Er hielt ihr den Revolver
ins Geſicht und hatte einen Strick bei ſich
Es war ihm bekannt daß Direktor Glatz nicht
markenſammlung des Direktors die
in ſeinen Geſitz bringen was n e i
gelang da Hausbewohner den Ueberfall bemerkten und vereitelkten Das er
wegen verſuchten Raubes auf ein Jahr Gea
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Grunöſtücksverkäufe

in der Jnflationszeit
Wer haftet für die Aufwertung

Das Aufwertungsgeſetz hat allerhand ver
wickelte Rechtsverhältniſſe mit ſich gebracht be
ſonders ſchwierig liegen aber die Fälle in denen
in der Jnflationszeit ein Verkauf von Grund
ſtücken erfolgt iſt Jm Aufwertungsgeſetz wird
man vergebens nach entſprechenden Beſtimmungen
ſuchen Bis zur 3 Leſung war ein beſonderer
Paragraph vorgeſehen der nachher jedoch fallen
gelaſſen iſt Alſo kann man bei dem augenblick
lichen Stand nur nach allgemeinen juriſtiſchen Er
wägungen und unter Berückſichtigung der Abſicht
des Geſetzgebers die Haftpflicht ermitteln Nach
ſtehend ſoll die Zeit vom 15 Juni 1922 bis 14
Februar 1924 behandelt werden die Hauptinfla
tionszeit für die das Aufwertungsgeſetz eine Rück
wirkung vorgeſehen hat auch wenn bei Annahme
der Rückzahlung der Hypothek kein Vorbehalt ge
macht iſt

Man muß hier zwei Arten eines Verkaufes
unterſcheiden Sind Hypotheken vom Käufer mit

nommen oder iſt der Verkauf laſtenfrei er
olgt

Sind Hypotheken vom Käufer in Anrechnung auf
den Kaufpreis mit übernommen

wie das wohl in der Re el bei hre e derFall iſt ſo geſtalten ſich die Rechtsverhältniſſe
folgendermaßen

Der neue Eigentümer haftet für die
25prozentige Aufwertung bei Reſtkaufgeld
hypotheken unter Umſtänden bis zu 100 Prozent
Häufig hat der Käufer garnicht gewußt daß die
übernommene Hypothek eine Reſtkaufgeldhypothek
war das ſpielte in der Vorkriegszeit und Jnfla
tionszeit ehe noch von einer Aufwertung die
Rede war ja auch keine Rolle Nun hat das Auf
wertungsgeſetz aber für Reſtkaufgeldhypotheken
eine beſonders wig ufwertung vorgeſehen und
der Käufer der ſolche übernommen hat wird ohne
ſeine Schuld un verhältnismäßig hoch belaſtet Man
wird ihm daher den Schutz des S 15 des Härte
paragraphen zubilligen müſſen wenn er durch die
höhere Aufwertung in wirtſchaftliche Schwierig
keiten gerät Er kann dann bei dem zuſtändigen

gericht eine Herabſetzung der Quote bean
ragen

Der a Eigentümer haftet perſönlich ebenfalls für die Aufwertung wenn er ni,cht
dem n den Verkauf des Grundſtückes und die Uebernahme der Hypothek mitge
teilt hat Dieſe Haftung hängt zuſammen mit der
rechtlichen Struktur der Hypothek Wenn je
mand eine Hypothek aufnimmt ſo ſchuldet er per
ſönlich die gelichene Summe außerdem haftet
aber dinglich das Grundſtück auf dem die
Hypothekenforderung eingetragen wird Bei einem
Verkauf des Grundſtückes haftet der Darlehns
nehmer ar noch perſönlich mit ſeinem Ver
mögen bis er dem Gläubiger den neuen Eigen
tümer des Grundſtücks namhaft gemacht hat und
der Gläubiger nicht widerſprochen hat Dieſe
Rechtsverhältniſſe ſind leider zu wenig bekannt
ſpielten auch in Friedenszeiten kaum eine Rolle
gewinnen aber jetzt durch das Aufwertungsgeſetz
erhöhte Bedeutung

Der frühere Eigentümer haftet aber nur in
l Linie wird er in Anſpruch genommen
o hat er gegen den jetzigen Eigentümer des
Grundſtückes einen Regreßanſpruch und die Auf
wertungshypothek Seht inſoweit auf ihn über als
er den Gläubiger befriedigt

Iſt die Hypothek zwar übernommen W aber
zurückgezahlt ſo wird natürlich der geleiſtete Be
trag nach den Meßzahlen in Goldmark umge
rechnet auf die Aufwertungshypothek in Anrech
nung gebracht

Jſt der Verkauf laſtenfrei erfolgt ſo iſt der
neue Eigentümer durch den öffentlichen
Glauben des Grundbuches geſchützt und haftet nicht
für die ger za der frühere Eigen
tümer haftet als perſönlicher Schuldner Es
iſt dies ein Fall wo eine dingliche Haftung des
Grundſtückes nicht mehr in Frage kommt weil die
Hypothek gelöſcht iſt Das bezieht ſich wie ein
gangs erwähnt aber nur auf die Zeit vom
15 Juni 1922 bis 14 Februar 1924 Iſt vorher
die Hypothek gelöſcht ſo hat der Gläubiger keinen
Anſpruch zu Aufwertung es ſei denn daß er
einen Vorbehalt gemacht hat

Eine Vermiſchung beider Fälle tritt ein wenn
die Hypothek übernommen ſpäter aber zurückge
zahlt und dann das Grundſtück laſtenfrei verkauft
iſt

Der Gläubiger kann von dem jetzigen
Eigentümer die der ufwertungshypothek nicht verlungen denn der Ver
kauf iſt laſtenfrei er olgt und der Käufer kann ſich
darauf berufen daß die Hypothek gelöſcht war
Der Gläubiger wird ſich alſo an den gern
Eigentümer halten der für die Aufwertung
haftet bei Reſtkaufgeldhypotheken ſogar bis zu
100 i nt wenn er es verſäumt hatte dem
Gläubiger den Grundſtücksverkauf mitzuteilen
Häufig Prus wird in der Jnflationszeit der
e ere m das Grundſtück infolge der
ortſchreitenden Geldentwertu mit erluſt

weiterverkauft haben und jetzt ſoll er nun noch für
die Aufwertung einſtehen Das iſt eine der großen
Ungerechtigkeiten die das Aufwertungsgeſetz ge
bracht hat Man wird dem früheren Eigentümer
den Schutz des Härteparagraphen zubilligen kön
nen wonach er eine Herabſetzung der Quote bis
auf 15 Prozent verlangen kann Er kann auch eine
Stundung bis 1938 erwirken aber die Tatſache
bleiht doch beſtehen daß er ſein Grundſtück mit
Verluſt verkaufte und jetzt noch aufwerten ſoll
Summum ius ſumma iniuria Das neue Auf
wertungsgeſetz wirft vielen ein unerwartetes Ge

Eine Sonnendampfmaſchine
zur praktiſchen Verwertung der Sonnenſtrahlen

Das Stocken der Amerikakredite
Das plötzliche Stocken der Amerikakredite iſt

trotz aller Den ntis eine nicht mehr fortzuleug
nende Tatſache

Am Montag ſollten in New Nork die Anleihen
für acht märkiſche Stadtgemeinden abgeſchloſſen
werden im letzten Augenblick iſt nach einem Tele
gramm der Bankfirma Ephraim und Speßer in
Newyork der Abſchluß verſchoben worden Zeit
termin unbekannt So wie es märkiſchen Stadt
gemeinden ergeht werden es andere deutſche An
leihebegehrer ebenſo zu berichten haben

Noch liegen die Gründe im Unklaren Doch ſind
ſie offenbar nicht außenpolitiſcher Natur Viel
leicht bietet einen Anhalt hierfür die Kündigung
von amerikaniſchen Krediten an die deutſche Jn
duſtrie die in den letzten Tagen aus Berlin und
Weſtdeutſchland gemeldet werden

Der Pariſer Herald ſchrieb ſchon am
Worchenende daß Amerika für ſeine Gerder ſichere
und auch gewinnverſprechendere Anlagen gefun
den habe als nach Eurona deſſen Wirtſchafts
kriſis man in Newyvork noch auf mindeſtens eine
ganze Reihe von Jahren veranfchlage

Noch deutlicher iſt die folgende Meldung des
holländiſchen Courant aus Newyork Morgan
trat in der Newyorker Bankvereinigung für eine
vorläufige Unterbrechung der Kredite an
Deutſchland ein Morgan führte aus daß die
Sicherungsquote die Deutſchland wirtſchaftlich
bieten könnte bereits überſchritten wäre

Nun fehlen in Deutſchland nur noch die
Sozialdemokraten in der Regierung mit ihren
durch das Wiederhochkommen der Kommuniſten
radikaliſierten Wirtſchaftsabſichten dann wird
Amerika ſeinen Geldbeutel einſtweilen wohl ganz
zuſchließen Man ſollte ſich die Spielerei mit dem
Gedanken einer roten Koalition doch lieber recht
zeitig und ernſthaft überlegen

Mehr Wirtſchaſtler in die Gemeinde
vertretungen

Auf der großen Kundgebung des Hanſabundes
für Gewerbe Handel und Jnduſtrie die am
Sonntag in Düſſeldorf ſtattfand um ſich mit den
ſchwebenden Fragen unſeres Wirtſchaftslebens zu
beſchäftigen und deren Hauptreferat wir an
anderer Stelle wiedergegeben haben betonte der
Vertreter der Stadt Düſſeldorf Oberbürger
meiſter Dr Lehr in ſeiner Begrüßungsanſprache
es ſei unbedingt notwendig daß die Wirtſchaft
in die Stadtparlamente zurückkehre

Mit Beſorgnis müſſe man feftſtellen daß
die politiſchen Parteien bei Aufſtellung der
Wählerliſten zu ängſtlich nach der Maſſe ſchie
len es komme aber mehr auf die Qualität als
auf die Quantität an Sympathiſch berühre es
daß der Hanſabund grundſätzlich dafür eintrete
daß man auf dem Wege der mit dem Dawes
Abkommen begonnen worden iſt auch tatkräftig
fortſchreiten müſſe Nicht einſeitiges Macht

diktat fördere die Wirtſchaft ſondern ein ver
ſtändnisvoller Ausbau der Außenhandelsbezieh
ungen
Die Blüte der Gemeinden vor dem Kriege

habe in der ſcharfen Trennung der Aufgaben
von Reich Ländern und Gemeinden und in der
ſcharfen Trennung der Steuerquellen gelegen
Zur Geſundung der Gemeindefinanzen ſei es
erforderlich zu dieſem Syſtem zurückzukehren

e t

Geörückte Marktlage für gußeiſerne
Röhren

Ler geſamte Jnlandverkauf der deutſchen Guß
röhren herſtellenden Werke erfolgt bekanntlich
durch den Deutſchen Gußrohrverband in Köln
Vas ſchleſiſche und auch das mitteldeutſche Ge

äft Lauchhammer Berlin Anhaltiſche Matenbau ſenwerk Keula liegen I In
nbetracht der vorgeſchriktenen Jahreszeit

werden für den Winter kaum irgendwelche Käufe
agetätigt ſo daß auch für Rheinland Weſtfalen
und auch für Süddeutſchland der Abſatz der
Werke Friedrich Wilhelin Hütte Mühlheim
Ruhr Geſſentirchener Eiſenweri Kaiſerelautern
zurzeit nicht bedeutend iſt Las Auslandgeſchäft

chenk in den Schoß trifft aber auch viele wie einlitz aus heiterem dimmel v Werner ür das die Werke freie Hand haben iſt durchi belgiſche und tawdi ſche Konkurrenz ſtari

hat der Stuttgarter Ingenieur A Remshardt konſtruiert Die Strahlen werden durch große Spie
gel aufgefangen und in einem ſog Brennpunkt geſammelt

einen Dampfkeſſel der ſeinerſeits eine Dampfmaſchine treibt

C An R
Die dort entſtehende Hitze ſpeiſt

vehindert Einem weſtfäliſchen Werk war es
allerdings vor einiger Zeit möglich einen
größeren Auftrag von einen holländiſchen Gas
werk auf gußeierne Muſfenrohre und Forin
ſtücke allerdings zu ſehr gedrückten Preiſen zu
erhalten

Der Baumarkt
Aus Fachkreiſen ſchreibt man uns
Das Baugeſchäft iſt in dieſem Jahre noch

ſchlechter geweſen als in den an ſich ſchon recht
ſchlechten Vorjahren Jm zweiten Vierteljahr
1925 iſt in allen Gemeinden mit mehr als 50 000
Einwohnern eine Bauziffer von nur 10416
neuen Wohnungen erreicht worden
gegen 12199 in der entſprechenden
Zeit 1923 Jn der letzten Zeit hat ſich die Bau
tätigkeit noch weiter verſchlechtert Bei den
Kommunen die anſcheinend jetzt auch nach einer
langen Periode großer Ausgabenfreudigkeit mit
Finanzſchwierigkeiten zu rechnen haben iſt die
Bautätigkeit auf ungefähr die Hälfte zurück
gegangen Halle macht eine Ausnahme Die
induſtrielle Bautätigkeit iſt faſt ganz eingeſtellt
Etwas Aehnliches gilt für die Durchführung von
Privat und Geſchäftsbauten Nur in der Land
wirtſchaft iſt noch etwas Bautätigkeit zu be
obachten ſie nimmt jedoch auch ſchon ſtark ab
Angeſichts dieſer Umſtände iſt die Nachfrage nach
Baumaterial ſehr gering die Preiſe zeigen ſtark
weichende Tendenz ein Umſtand der auch ſchon
manche Kartelle zu einem offiziellen Preisabbau
genötigt hat

Von manchen Seiten wird für das nächſte
Frühjahr eine ſtärkere Belebung der Bautätigkeit
erhofft Sie wird damit begründet daß jetzt ſchon
eine größere Zahl von Bauvorhaben
für die nächſte Saiſon angemeldet
ſei Auch von der Steigerung der Wohnungs
mieten wird für den Baumarkt eine ſtärkere An
regung erwartet Schließlich wird noch darauf
verwieſen daß den Hypothekenbanken größere
Kapitalien aus Ueberſee zugefloſſen ſeien ſo daß
mit einer Erleichterung der Baugeldbeſchaffung
gerechnet werden könne Angeſichts der dies
jährigen Erfahrungen iſt aber vor einem
Optimismus dringendſt zu warnen
Man darf nicht vergeſſen daß die Herſtellung von

Bauten für die mit einer rvon 80 bis 100 gerechnet werden muß viel zu
teuer r ſtehen kommt Schon jetzt ſtehen vieler
orts Neubauwohnungen leer weil die erforder
lichen hohen Mieten nicht aufgebracht werden
können Daß für das nächſte Jahr Baugeld in
höheren Beträgen und zu billigerem Zinsfuß als
jetzt zur Verfügung ſtehen wird erſcheint voll
kommen ausgeſchloſſen es iſt im Gegenteil damit
zu rechnen daß in noch ſtärkerem Maße
als bisher in Zukunft nur Kapital für die un
mittelbarſten und dringendſten Notwendigkeiten
vorhanden ſein wird Bauten aus eigenen
Mitteln die für Ausfälle von anderer Seite viel
leicht einen Erſatz bilden könnten kann das Bau
unternehmertum kaum noch ausführen da ſein
Betriebskapital durch die Jnflation weitgehend
vernichtet worden ſt

Eine leichte Beſſerung des Baumarktes könnte
nur dann eintreten wenn die Hauszinsſteuer für
den Zweck den Wohnungsbau verwandt würde
für den ſie beſtimmt iſt Sie hat in dieſem Jahre
600 Millionen Mark gebracht und ihre Eingänge
werden für das kommende Jahr auf 800 bis 900
Millionen Mark veranſchlagt Leider ſind dieſe
hohen Summen aber zum größten Teil für all
gemeine Ausgaben des Staates verbraucht wor
den während der Unterſtützung der Bautätigkeit
nur verhältnismäßig geringfügige Summen zu

worden ſind Außerdem könnte zu einer
eſſerung beitragen wenn endlich im Baugewerbe

mit feſten Preiſen für Material und Löhne ge
rechnet werden könnte Bisher haben ſtändig
höhere Ausgaben für Materialien und für Löhne
den J jede Kalkulation unmöglich und
ihnen den Beginn von Bauten ſo riskant gemacht
daß ſie vielfach von der Durchführung ihrer Bau
projekte Abſtand nehmen mußten Riemand kann
heute ſeine baren Mittel und ſeinen Kredit über
eine ziemlich eng gezogene Grenze in Anſpruch
nehmen unbedingt notwendig iſt daß durch
Einführung von Feſtvpreiſen und
Feſtlähnen der kommenden Bauperiode eine
ſichere Unterſage gegeben wird Die einſchlägigen
Miniſterien die alle Fragen des Bauweſens mit
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einem unbegreiflichen Optimismus beurteilen
ſollten ſich rechtzeitig um dieſe wichtigen Fragen
bekümmern

Ein Unrecht am Braunkohlenbergbau
410 000 Mark Mehrbelaſtung

Die ſozialen Laſten ſind im Bergbau unerträg
lich hoch Darüber ſind Arbeitgeber und Arbeit
nehmer ſeit Jahren vollkommen einer Meinung
und fordern deshalb eine Herabſetzung Trotz
alledem hat der Vorſtand des Reichsknappſchafts
vereins Mitte September in einer Sitzung in
Godesberg die Beiträge zu der Arbeiterabteilung
der knappſchaftlichen Penſionsverſicherung für den
Braunkohlenbergbau erheblich heraufgeſetzt Jm
Halleſchen Bezirk iſt der Beitrag beiſpiels
weiſe von 1,10 M auf 1,80 M wöchentlich für
jede Seite erhöht worden Dabei iſt zu betonen
daß erſt im März eine Beitragserhöhung vor
genommen wurde Die letzte Erhöhung um
70 Pfg und die Märzerhöhung haben die
Leiſtungen um nicht weniger als
140 Proz geſteigert Die Mehrbelaſtung
nach dem Godesberger Beſchluß macht rund
410 000 M monatlich für den mitteldeutſchen
Braunkohlenbergbau aus

Dieſer erhobene Mehrbeitrag kommt aber gar
nicht einmal den Rentnern des Braunkohlenberg
baues zugute ſondern den ſogenannten notleiden
den Knappſchaftsvereinen Hierzu rechnet auch
das Ruhrrevier Die Knappſchaft an der Ruhr iſt
indeſſen ganz und gar nicht als notleidend zu be
zeichnen Jm übrigen iſt aber zu berückſichtigen
daß im Braunkohlenbergbau die wirtſchaftlichen
Verhältniſſe die Lebensbedingungen das Ge
fahrenriſiko ganz anders liegen als im Stein
kohlenbergbau an der Ruhr Die erſchwerten
Arbeits und Lebensbedingungen an der Ruhr
ſowie das erhöhte Gefahrenriſiko prägen ſich am
deutlichſten in dem geringeren Dienſtalter der
Steinkohlenbergarbeiter aus es iſt um 5 Jahre
geringer als im Braunkohlenbergbau Auch die
Löhne ſtehen im Braunkohlenbergbau denen im
Steinkohlenbergbau nach

Es iſt deshalb eine außerordentliche Unge
rechtigkeit gegenüber den Braunkohlenarbeitern
und den Werken daß man ſie zur Deckung von
Laſten für mächtigere Konkurrenzreviere mit
gänzlich verſchiedenen Konkurrenzbedingungen
heranzieht Die Gerechtigkeit verlangt daß die
Beitragsfeſtſetzung auf das Riſiko ſowie auf die
wirtſchaftlichen und ſozialen Verhältniſſe in den
einzelnen Bergbauzweigen Rückſicht nimmt

Erweiterter ruſſiſcher Millionenauftrag für
den Anilintruſt Zu der Meldung wonach der ruſ

Volkskommiſſar für den Außenhandel einen
ſchen der J G Rußko und der Rußpertog ab

geſchloſſenen Vertag über die Lieferung von An
linfarben und ähnlichen Produkten im Werte von
bis zu 25 Millionen Mark genehmigt hat erfährt
das B von der Deutſch Ruſſiſchen Handels
Akt Geſ Rußpertog das folgende Es handelt
ſich bei dieſen Aufträgen um eine Beſtellung
im Rahmen des alten Vertrages der ſchon ſeit
längerer Zeit vom ruſſiſchen Volkskommiſſariat
genehmigt iſt Der Umfang dieſer Beſtellung be
läuft ſich auf zirka 25 Millionen Fr oder 20 Mil
lionen Mark und betrifft in der Hauptſache Ani
linfarben Da es ſich mithin um keinen neuen
Vertrag ſondern nur um eine Erweiterung des
früheren betreffend den Verkauf eines Konſig
nationslagers handelt erübrigte ſich eine
neue Genehmigung der ruſſiſchen Behörde Die
Lieferfriſt wird vorausſichtlich ein Jahr betragen

Erhebliche Steigerung der Konkursziffer im
Oktober Da die Verfügung der Geſchäftsaufſicht
nur noch in ſeltenen Ausnahmefällen erfolgt ſo
iſt es nicht erſtaunlich daß die Konkursziffern ſich
in ſteigender Richtung bewegen Es ſind nach
einer Zuſammenſtellung der Finanzzeitſchrift Die
Bank im Oktober 1152 Konkurſe gegen 896 im
September und 725 im Auguſt eröffnet worden
Die Zunahme im Oktober iſt immerhin ſo groß
daß ſie mit dem Wegfall der Geſchäftsaufſicht allein
nicht erklärt werden kann ſondern als Ausdruck
der verſtärkten Kriſis gewertet werden muß

Keue Bücher

Germaniſcher Handel und Verkehr Shynoptiſche
Handelsgeſchichte der germaniſchen Völker Von Erwin
Volckmann Mit 10 Abbildungen und Karten Würz
burg Gebr Memminger Mit ſeinem neueſten Werk
von dem die erſten beiden von 4 Lieferungen vor
liegen bietet der bekannte Kultur und Wirtſchafts
hiſtorifer eine ungemein anregende Entwicklungsgeſchichte
des germaniſchen Handels und Verkehrs älterer Zeit
Die beigefügte ine Jnhaltsangabe v auch
für die reſtlichen beiden Lieferungen noch viel An
regendes und Wertvolles erwarten

Die Generalverſamml der ellſchaft auf
Grund einer wirtſchafts kritiſchen Betrachtung der ge
ſetzlichen Vorſchriften Von Dr Georg ſer Diplom
Kaufmann Frankfurt a M Betriebs und finanzwirt
ſchaftliche Forſchungen Jnduſtrieverlag Spaeth Linde

Berlin W 10 Wien l ſatz e demGlauben an die Mehrheitsallmacht i r erfaſſer
daß der Einfluß der Kleinaktionäre doch ni ohne
Bedeutung iſt wenn ſie ſich zu einer geſchloſſenen

t zuſammenfinden und wenn andererſeits die
Rechtſprechung ſich bemüht das heute vorhandene Recht
mehr ſinngemäß den Erforderniſſen des raſch fließenden
Wirtſchaftslebens Rechnung tragend

Das Abrechnungsweſen als O sfaktor in
nduſtrieunternehmungen von Dr Hermann Jackowski
rlag G A Gloeckner Leipzig
Wiſſenswertes aus Wirtſchafts und ialpolitik

der Vereinigten Staaten von Dr Bernhard Gold
ſchmidt di 13 der ft der Vereinigung des
Deutſchen Ar Die Beröffentlichungbildet u lle u den ràSeite und ſozialpo in deneinigten Staaten von War Ver

e i zengeſt von Berür 61nung und t gernMei ehe Gewiſſen WeltDie Gegenüberſtellhlen in deutſchen und an Methoden Ver

e ihrer Schlichtheitlten Fordei n v
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T Wohnungstausch wen Transportfragen Fernruf 7521

Reservoire
Lagerkessel Apparate Rohrleitungen

Boiler eiserne Fässer Rinnen
sowie alle vorkommenden Blech und Kesselschmiedearbeiten

genietet und autogen geschweißt schwarz und verzinkt,

Wasserversorgungsaniagen
für Gegenden ohne Zentralwasserteitung für Hand u eſektr autom Betrieb

Gustav Kamprath
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BUDros Ludwig Wucherer Stracce 30
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Hefert seit über 40 Jahren in gediegener Auskührung

Ziegelei Zerkleinerungs u Aufbereitungsanlagen

ferner einzelne Maschinen wie

Pressen Beschicker Naß und Trocken Koller
gänge Kugelmihlen Schlagkreuzmühlen Hart
mühlen Hartwalzwerke Steinbrecher Maschinen
und hydraulische Pressen für die Kunststein Industrie

Samtl Verschleißtelle aus hochwert Keramltstahl

G Vester A G Halle A Cl S
Alleinige Bahnspedition für den Gterverkebr CGüterbahnhot

Fernruf 6134 Gegründet 1848 Fernruf 6134Spezial Abteltung für Mödeltransport und Wonnungstauseh
Tausch gelegenheiten werden sowohl hier am Platze als auch zwischen

anderen Städten des Relches nachgewiesen und vermittelt
Ia Empfehlungen Automobil Möbeiltransporte Ia Empfehlungen

nehmen mitZuckerkranke n eolg eAvenal des zugleich die Tolerenz für Kobdlehydrete sehr er Korn Zöllner
höht Erhbältheh in Apotheken wo nicht vorrätig direkt durch
unsere Versandavotheke Herr Fabrikant T in Berlin schreidt Brüderstr 13
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machen das Kochen leicht Blau
band Margarine ist zum Kochen
Braten und Backen
unübertrefflich

Preis 50 Pfennig
das Halbpfund
in der bekannten

Packung

Wir bitten beim Einkauf von je I Pfund Blauband Margarine das farbig
ällustrierte Familienblatt Die Blauband Woche kostenios an verlangen
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Zu meiner größten Freude kann ich Ihnen nur mitteilen
daß mein tlarn schon nach der ersten Flasche zuckerfrei war Eisenwaren Werkzeuge Tür u F enster
leh wollte es kaum glauben und nahm die zweite Flasche beschläge Metallwaren für Dekorationen
Die darauf folgende Untersuchung ergab dasselbe Resultat Portierengarnituren aus Holz und
Verlangen Sie ausführliche Broschüre kostenfrei nur durch
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Dr Caspary Berlin W 15

Altbekanntes Maßgeschäft
moderner Herren und Damen Kleidung

L P I R I C HMittelstraße 19 Fernruf 3501
Gute Stoffe Beste Verarbeitung Niedrigste Preise

Neuheiten für Herbst und Winter
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Referent Studienrat Dr Niedlich Berlin

Wo bekomme ich 1 Tafel
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